

## PRESENTACIÓN

En los últimos años, Bolivia —al igual que la región— enfrenta el desafío de comprender y responder a transformaciones económicas, sociales y demográficas que afectan directamente el bienestar de su población. La creciente complejidad de los mercados laborales, los cambios en la estructura etaria, la urgencia de promover una mayor inclusión financiera en la era tecnológica y la necesidad de generar políticas públicas basadas en evidencia hacen indispensable contar con investigaciones que aporten claridad, rigor y propuestas innovadoras.

En este sentido, la cuarta edición de nuestra revista ofrece una visión multidimensional, explorando cómo las políticas ambientales, la gestión de recursos naturales y las estructuras de mercado se interrelacionan por ejemplo con factores de equidad y sostenibilidad. Los artículos presentados contribuyen a una discusión crítica y urgente sobre estos temas, proporcionando un marco para la reflexión y la acción informada en la búsqueda de soluciones más inclusivas y efectivas.

En este contexto, el sexto número de la nuestra revista reúne cinco artículos que abordan diversas problemáticas fundamentales para el desarrollo del país, que van desde la dinámica laboral juvenil hasta la eficiencia del mercado asegurador. Todos estos trabajos han sido elaborados desde un enfoque de investigación aplicada, con el fin de contribuir al debate académico y orientar decisiones públicas informadas.

El primer artículo, **“Estructura Etaria y Ocupación Juvenil Urbana en Bolivia: Un Enfoque Regional y de Género”**, elaborado por **Diana Gonzales Gomez**, analiza cómo la composición demográfica del país influye en las oportunidades laborales de los/as jóvenes. El estudio ofrece una mirada comparativa por regiones y examina las diferencias entre hombres y mujeres, resaltando las brechas persistentes en el acceso a empleos de calidad.

El segundo trabajo, escrito por **Nicole Alexandra Salinas Ayaviri**, presenta el **“Índice de precariedad socioeconómica en hogares con jefatura de mujeres en Bolivia”**. A partir del Análisis Múltiple de Correspondencias, la autora identifica los factores que explican las condiciones de vulnerabilidad en estos hogares, aportando una herramienta cuantitativa para comprender la desigualdad estructural y sus determinantes.

En el tercer artículo, **Santiago Zurita** aborda los “Determinantes de Inclusión Financiera” mediante un análisis comparativo entre Bolivia y América Latina y el Caribe. El estudio examina los principales factores que facilitan o limitan el acceso de la población a servicios financieros formales, destacando la importancia de promover políticas que fortalezcan la bancarización y reduzcan las brechas territoriales y socioeconómicas.

Por su parte, **Leticia Castedo** desarrolla el artículo “**Análisis de la relación ingresos-emisiones en América Latina: Una aproximación a la Curva de Kuznets Ambiental con datos de panel dinámico**”. Su investigación evalúa cómo el crecimiento económico se vincula con el nivel de emisiones contaminantes en distintos países de la región, contribuyendo al debate sobre sostenibilidad, desarrollo y políticas ambientales basadas en evidencia empírica.

Finalmente, **Elvis Vargas** presenta el estudio “**Análisis de Eficiencia del Mercado Asegurador Boliviano (2007-2023)**”, que examina el desempeño del sector asegurador durante más de una década. El artículo ofrece una evaluación de la eficiencia técnica del mercado, identificando avances, retos y posibles áreas de mejora para fortalecer un sector clave en la gestión de riesgos y la estabilidad financiera del país.

En conjunto, los artículos de esta edición constituyen un aporte significativo para comprender la realidad boliviana y regional desde distintas aristas: empleo juvenil, vulnerabilidad socioeconómica, inclusión financiera, sostenibilidad ambiental y eficiencia de mercados. Cada uno de estos estudios invita a reflexionar sobre los desafíos actuales y futuros, y aporta insumos esenciales para la formulación de políticas públicas más equitativas y efectivas.

Agradecemos profundamente a los/as autores/as de esta edición por su dedicación y por contribuir al desarrollo de conocimiento aplicado calidad. Extendemos también nuestro reconocimiento al comité de revisión por su compromiso y rigurosidad. Invitamos a los/as lectores/as a sumergirse en los artículos de este número y a participar activamente en el debate académico y de políticas públicas que impulsamos desde Fundación Aru.

Natalia Peres  
**Directora ejecutiva de Fundación Aru**